

investigación y conocimiento de las diferentes corrientes ideológicas predominantes en el periodo actual y del estudio de las leyes económicas internacionales se hace necesario el estudio de diferentes textos sustentados en la ideología marxista-leninista así como de los países imperialistas y de los que han adoptado una organización económica de tipo mixto o sea, en la

que interviene el capital del Estado y de la iniciativa privada. Que en actividades académicas y estudios ideológicos de los años setenta se pasan los años setenta, setenta y uno y principios de setenta y dos; que por noviembre de este mismo año por

quien ya formaba parte -- de la organización clandestina revolucionaria Unión del Pueblo,

que habla acepta formar parte y trabajar para esta misma organización obvia en sus actividades la militancia comunista ya señalados se pasan los años setenta, setenta y uno y principios de setenta y dos; que por noviembre de este mismo año por

quien ya formaba parte -- de la organización clandestina revolucionaria Unión del Pueblo,

que habla acepta formar parte y trabajar para esta misma organización obvia en sus actividades la militancia comunista ya señalados se pasan los años setenta, setenta y uno y principios de setenta y dos; que por noviembre de este mismo año por

quien ya formaba parte -- de la organización clandestina revolucionaria Unión del Pueblo,

explican que el actual Régimen Político y Económico del País es injusto por lo que se hace necesario estudiar más a fondo la

realidad actual y los fenómenos históricos para adoptar un cri-

terio tendiente a cambiar la explotación del hombre por el hom-

bre, pero que fundamentalmente las diferencias que existían en

el medio estudiantil dependiente de la Universidad Oaxaqueña --

era que los referidos hermanos

de la Federación de Estudiantes Oaxaqueños o sea de la direc-

ción política de este organismo, que se autonombra de tenden-

cia marxista promoviendo la propaganda y el adoctrinamiento --

entre el medio estudiantil profesional hacia esta tendencia, --

que una de las comisiones concretas que le fueron asignadas --

753

752

ESTADO DE OAXACA
SECRETARIA DE GOBERNACION
ARCHIVO GENERAL DE LA NACION



ESTADO DE OAXACA
PODER EJECUTIVO
FEDERAL
SECRETARIA DE
GOBERNACION
ARCHIVO GENERAL
DE LA NACION

al que habla por parte de los hermanos GABRIEL y TIBURCIO, fue -
que el declarante quería ser el representante político del sindicato para la de entrevistarse con los dirigentes de la Federación para li-
berarlos del régimen de tipo social y no corporativo que causaba amar asperezas y evitar en esta forma que siguieran atacando polí-
ticalmente al sindicato que el declarante, considera que actuó politicamente a los mencionados hermanos. Que en este mismo año de
mil novecientos setenta y dos simultáneamente con las activida-
des ya señaladas el declarante en compañía de ARTURO ROBLES MON-
TOYO le dio a conocer su nombre y actividad política a los dirigentes
[REDACTED]

otros más que de momento no recuerda, formaron la Escuela Secun-
daria por Cooperación "Emiliano Zapata" establecida en San Juan
Chapultepec Centro en la ciudad de Oaxaca, Que en estas activida-
des como estudiante quedó en el año mil novecientos setenta y tres cuando se termina este año y es hasta principios de mil novecientos
setenta y tres cuando recibe de manos de GABRIEL CRUZ SANCHEZ --
de la U.P. (Unión del Pueblo) el nombre de NICEPO si obtiene clandestinamente una propaganda de la organización clandestina Unión del Pueblo,
estimando recibidos lo que el declarante SINDICATO NO COOPERATIVO para que el declarante la distribuya entre el medio estudiantil
y entre los trabajadores oaxaqueños y entre la población en general
Oaxaqueño y en la que se exhortaba al mismo, a que tomara con-
ciencia de las contradicciones económicas y sociales existentes
y a que el declarante se considerase un elemento que sea la conciencia
a nivel nacional y prepararse ideológicamente para el cambio que
como objetivo promueve Unión del Pueblo consistente en cambiar
el régimen capitalista por medio de las armas al régimen actual por uno de tipo social-
ista. Que a mediados del mes de mayo de este año de mil nove-
cientos setenta y tres GABRIEL CRUZ SANCHEZ le da instrucciones
al declarante en el sentido de que no salga durante la noche en
virtud de que se van a realizar diferentes acciones en la ciudad,
que más tarde el declarante es informado por ALBERTO MERINO BAL-
AZAR que quienes pusieron la bomba que hizo explosión en la Bi-
blioteca Americana ubicada en las calles de Pino Suárez sin re-
cordar el número en la ciudad de Oaxaca, fue colocada por NICEPO
y otro miembro de la organización Unión del Pueblo a quien sólo conoce bajo el nombre de ALFONSO el que usa
el seudónimo de "El Ocotlán", que asimismo, se producen otras
explosiones en diferentes edificios de la ciudad Oaxaqueña que
el declarante no sabe cuál es el resultado de tales explosiones

755

754

En el mes de junio del año setenta y tres en la ciudad de Toluca de Lerdo, se colocaron bombas en la Biblioteca Central de la Universidad Nacional Autónoma de México, las cuales fueron declaradas por diferentes miembros de la misma organización, al declarante si él recordaba tal hecho señala y dice que no sin que se le indique al declarante el nombre de las personas que conocen de los atentados, pero que un mes después de la fecha en que se colocó esa bomba en la Biblioteca Central de México, se colocó otra bomba en la misma Biblioteca, artefacto que es puesto nuevamente por NICEFORO URBIETA MORALES y otro miembro de la organización al que el que habla, conoce únicamente como "Samael", aunque ignora sus apellidos, pero recuerda que por esa época era estudiante de la Preparatoria de la Universidad que de junio a diciembre de este mismo año de setenta y tres el que habla, continúa dando clases en la Escuela Secundaria por Cooperación Emiliano Zapata y simuladamente reparte la propaganda de Unión del Pueblo, que la es entregada por GABRIEL CRUZ SÁNCHEZ que era el contacto inmediato superior del que habla, concretándose por esta época a realizar trabajos de propaganda en favor del citado grupo guerrillero clandestino así como a reuniones nocturnas en el sotocochito de la colonia Tlalpan, de los que conoce como integrantes del mismo a sus tíos que eran dirigentes de esta agrupación en el Estado, ALBERTO MERINO BALTAZAR (a) "El Perico" que actuaba como enlace entre el declarante y los referidos hermanos, viviendo este último en la calle Libertad Lote treinta y seis de la Colonia Emiliano Zapata, no sabe si estuvieron allí en ese periodo lo mismo que su hermano que se encuentra a espaldas de la estación del Ferrocarril, ya que pueden estar invertidos los datos de ubicación en virtud de que el declarante no lo recuerda con precisión, NICEFORO URBIETA MORALES (a) "Armando"; ALFONSO LOPEZ (a) "El Coatlán" que vivía en el poblado de Ocotlán, sin recordar su dirección exacta; "Samael" del que ignora sus apellidos y el que por esas fechas estudiaba en la Preparatoria; ELODIA CANSECO RUIZ, esposa de TIBURCIO, miembro activo también de Unión del Pueblo y persona que participa activamente en las actividades clandestinas de terrorismo que realiza esta organización. Que a principios de mil novecientos setenta y tres en una de las ocasiones en que

250

755

se reunió el declarante con ALBERTO MERINO BALTAZAR, este últi-
mo le dio instrucciones para que el que habla se trasladara a -
- San Pablo Huixtepec y llevara unas medicinas a la referida ran-
- chería, no recordando el nombre de la dueña de la casa, sin em-
- bargo al introducirse a la misma se encontró en la misma, a los
- hermanos TIBURCIO y GABRIEL quienes estaban alojados en ese do-
- cia escocés esbirro así, como se acuerda que se iban en
- micio y después de entregar la medicina éstos le dieron ins-
- trucciones de que intensificara las actividades de propaganda -
- mostró si estos señores creían que debían alentar al mero
- tendientes a fortalecer a esta organización revolucionaria, des-
- si era ésta la que se acuerda que se iba a
- pués de lo cual el que habla regresó a la ciudad de Oaxaca. Que
- el 10 de noviembre de mil novecientos setenta y tres a agosto de mil
- en OAXACA ALTEVICH CIRIOL COLMADRO lo ordenó al que habla
- novecientos setenta y cuatro el que habla firmó un contrato con
- el Instituto Mexicano del Seguro Social, habiendo obtenido un
- empleo como Promotor Rural en el Ingenio de Santo Domingo,
- perteneciente a Juchitán, Oaxaca, habiéndose alejado un poco de
- sus actividades de propaganda para la organización Unión del
- Pueblo. Que ahora recuerda que por mil novecientos setenta y
- cuatro siguió sirviendo si esas órdenes, oídas en mil novecientos
- GABRIEL CRUZ SÁNCHEZ en una de las múltiples ocasiones en
- que se reunían con él se le enseñó una granada de fabricación
- casera hecha con simples vulgarmente conocidas como macho y hembra y re-
- llenas con material explosivo, después de lo cual se sella, ha-
- biéndosele hecho diferentes cortes superficiales transversales
- y verticales para que al producirse la explosión se fragmenten
- y en esta forma alcance mayor poder destructivo, que al enseñársela
- GABRIEL le dijo que más adelante le enseñaría al declarante a confeccionar ese tipo de artefactos que tendría mucha uti-
- lidad para las actividades terroristas y de defensa de la orga-
- nización revolucionaria clandestina Unión del Pueblo. Que al
- terminarse el contrato que había firmado con el Instituto Mexi-
- cano del Seguro Social regresó a la ciudad de Oaxaca el decla-
- rante y en una ocasión estableció nuevamente contacto con GA-

on los que en

esta ocasión platicó de cosas sin interés político brevemente, se presenta-

ron a bordo de una motocicleta a la casa del declarante para tratar de tener una entrevista y posiblemente asignarle nuevas tareas dentro de la organización, pero que en virtud de que el que habla se encontraba en su casa, las referidas personas le comentaron que en relación con el secuestro que se había realiza- zado en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, sobre la persona de este mismo profe-

sionista había dicho que las declaraciones que en torno a este problema había hecho el Licenciado

estaban maladas y que daba la impresión de que habían sido hechas por un loco, que finalmente pretendieron saber si el que habla estaba dispuesto a seguir trabajando para la organi- zación para asignarle nuevas tareas dentro del proceso revolu- cionario, pero como éste externó su criterio en contra, se retiraron de su domicilio, siendo ésta la última vez que tuvo contacto con elementos de Unión del Pueblo en los términos ya señalados.

En lo concerniente a su vida política, el declarante menciona que en 1970 se presentó a las elecciones para diputado federal por el distrito número 10, en donde resultó electo diputado federal con el criterio de que el voto de los ciudadanos no es más que un criterio de elección, pero que en su calidad de diputado federal a su cargo correspondió atender a las demandas de los ciudadanos, realizando lo mejor en su función, y que en su calidad de diputado federal realizó un trabajo serio y eficiente en su función.

En lo concerniente a su vida política y sindical, el declarante menciona que en 1971 se presentó a las elecciones para diputado federal por el distrito número 10, en donde resultó electo diputado federal con el criterio de que el voto de los ciudadanos no es más que un criterio de elección,

que en su calidad de diputado federal realizó un trabajo serio y eficiente en su función, y que en su calidad de diputado federal realizó un trabajo serio y eficiente en su función.

**ESTADOS UNIDOS DE MÉXICO
Poder Ejecutivo
FEDERAL
SECRETARÍA DE GOBIERNO
GOBERNACIÓN
PROFECIÓN
ABOGADO GENERAL DEL ESTADO DE GUERRERO
ESTADOS UNIDOS DE MÉXICO**

11-222757

11-FSC-75

758

-----En la Ciudad de México, Distrito Federal, a treinta y uno
de enero de mil novecientos setenta y cinco, siendo las dieci-
siete treinta horas, fue presentado [REDACTED]

[REDACTED] "nando", para que declare sobre sus acti-
vidades en relación con los hechos delictuosos que se investi-
gan, por lo que se procedió a levantar la presente ACTA.-----

-----En seguida, presente el que en su estado normal dijo lla-
[REDACTED] "Armando" y una vez exhorta

do que fue para conducirse con verdad en esta diligencia y ad-
vertido de las penas en que incurren los falsos declarantes, -
por sus generales dijo: llamarse como queda escrito, ser de --
veinticuatro años de edad, estado civil soltero, sin religión,
de oficio dibujante publicista, con grado de instrucción hasta
la Preparatoria y originario de Santa Ana Zegache, Ocotlán ---
S.E.R.V.I.CIOS A LA
Oaxaca, y con domicilio en Lago de Texcoco número siete, colo-
nia Guelatao, Oaxaca, Oaxaca; y sobre los hechos que se inves-
tigan DECLARO.-----

-----Que nació el nueve del febrero de mil novecientos cincuen-
ta habiendo sido hijo [REDACTED]

ción Vigilante en el Nacional Monte de Piedad de Oaxaca, Oaxa-
ca, hace aproximadamente diez años y [REDACTED]

[REDACTED] teniendo como domicilio ambos el de Texcoco siete, Colo-
nia Guelatao de la Ciudad de Oaxaca, mismo matrimonio que pro-
creó además del declarante seis hermanos de no
de treinta y dos años de edad, soltero, de oficio violinista y
trabajando en la orquesta de Cámara de la Universidad de Oaxa-
ca y don domicilio en el mismo de los p
ta años de edad, soltero, de oficio mís

mento de la viola en la misma orquesta del anterior y con domi-

[REDACTED] de [REDACTED] h [REDACTED] n [REDACTED] s [REDACTED] ---

[REDACTED] dedicada [REDACTED] hogar en el mismo do

[REDACTED] o [REDACTED]; MAGDALENA, de veintidós años, solte

28

ra y con el mismo domicilio del hogar f [REDACTED] 759
diecinueve años de edad, casada con una persona de la que solo
sabe el nombre de SERGIO, de oficio tornero y ambos con domici-
lio del anterior aunque vecinos de éste; ROSA, de dieciséis --
años de edad, soltera y estudiante actualmente de la Educación
Preparatoria en la Ciudad de Oaxaca; todos de los mismos ape--

[REDACTED] Que el de la voz estudió su educación
Primaria en sus seis años en la escuela denominada "El Solar--
Infantil", terminando ésta en el año de mil novecientos sesen-
~~tos humanos~~
ta y cuatro para pasar con posterioridad al Seminario Pontifi-
cio de la Santa Cruz, estudiando ahí un año de pre-Seminario y
~~BUSQUEDA DE~~
tres más de latín, permaneciendo ahí hasta el año de mil nove-
cientos sesenta y ocho, para pasar a estudiar su educación Se-
cundaria en su primer año en la escuela particular "Abraham --
Castellanos" y los dos últimos en la Secundaria "Trabajo y Su-
peración" para terminar ésta en el año de mil novecientos se-
tenta; asimismo manifiesta que su situación familiar era un --
~~DNI DE LA REPÚBLICA~~
~~CONCIENCIA~~
~~PAZ~~
~~TIEMPO DE AMOR~~
tanto precaria, pues además de no haberse educado nunca al la-
do de los padres, no existía identificación entre ellos. Qüe-
al salir del Seminario trabajó en el periódico "Oaxaca Gráfi-
co" como Cobrador y Reportero, que es la salida del antes men-
cionado Seminario a la edad de diecisiete años, se empieza a -
identificar con las ideas de tipo socializante primeramente a -
invitación de un amigo de él de nombre MARIO VARGAS, además de
un Sacerdote dominico de nombre sin recordarlo, platicándole -
éstos sobre las injusticias por parte de las autoridades, el -
bajo nivel de los estudios en la Universidad, el problema estu-
diantil en Francia y además de las corrientes de tipo sociali-
zante en el País e identificándose desde esta pequeña edad con
la subversión y las actividades tendientes a derrocar al Gobier

758

Miguel Pérez Gómez

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Poder Ejecutivo Federal
Secretaría de Gobernación
Archivo General
Caja 142

759

no. Que el de la voz participó tanto en un programa de radio como en una Revista de nombre "Vida Universitaria" en la que se atacaba a la Universidad y principalmente a los planes de enseñanza siendo se reformaran y pasara a un mayor dominio popular. Con posterioridad a estos hechos el dicente entra a estudiar sus estudios preparatorianos a la Preparatoria número Dos a finales del año de mil novecientos setenta; en el primer año de esta educación se dedica tan solo a investigar y leer publicaciones y revistas de carácter socializantes, pero ya en el segundo año de dicha educación al asistir a una asamblea de estudiantes para promover los nuevos planes de estudios en la Escuela de Bellas Artes perteneciente a la Universidad de Oaxaca, es que se identifica y trabaja

**DEPARTAMENTO
DE INVESTIGACIÓN
POLÍTICA DE ARMAS**

"Melitón" y "Javier", es a mediados de mil novecientos setenta y dos en que por las pláticas sostenidas con el antes mencionado y al ver que el de la voz se identificaba plenamente con el anterior mencionado, tanto en las ideas de tipo marxista y comunista como en la idea y necesidad de realizar acciones armadas y violentas de tipo subversivo para derrocar al Gobierno actual e implantar a cambio uno de tipo socialista, y por tanto empieza ya el propio "Melitón" a adoctrinar al dicente sobre el manejo, uso y fabricación de materiales explosivos, que ésto lo hace en compañía de GABRIEL CRUZ SÁNCHEZ, ade-

estos dos últimos al poco tiempo abandonan el grupo; que las prácticas que realizaban sobre explosivos y tácticas subversivas eran a la salida de la ciudad de Oaxaca en los cerros de Guayapan, que el material que usan y con las que se familiariza el declarante para la manufactura de bombas son estopines y mechas, nitrato de amonio, mismo que se purifica y se revuelve con aluminio y aserrín, teniendo un dispositivo de encendido a base de ácido sulfúrico y clorato de potasio con azúcar, mechas, estopines y papeles que sirven de filtro,

761

760

dichos materiales los conseguían tanto en papelerías como farmacias y tlapalerías de la misma ciudad de Oaxaca, en virtud de que son fáciles de conseguir y no se necesita autorización o permiso alguno para su compra, que después de haberse familiarizado con la fabricación y usos de explosivos, manifiesta que las primeras bombas que puso fueron en compañía d [REDACTED]

GABRIEL CRUZ SANCHEZ, esto último en compañía de una persona que no recuerda el nombre y mismas se pusieron: la primera el veintitrés de julio de mil novecientos setenta y dos en el periódico -- Oaxaca-Gráfico, en esa misma fecha otra bomba en el Ayuntamiento de la ciudad de Oaxaca, otra en el Cuartel Decimo Octavo, Batallón MATERIALES y otra más en la Academia de Materiales de Oaxaca, todas ellas en la misma fecha del veintitrés de julio de mil novecientos setenta y dos, poniendo además otra bomba más también en la ciudad de Oaxaca en la Academia de Materiales y Biblioteca el cuatro de septiembre de mil novecientos setenta y dos; que en los meses que siguieron el de la voz se dedicó a profundizar sobre el estudio y actividades subversivas, realizando en diferentes ocasiones a la salida de Oaxaca, práctica de tiro y otro tipo de actividades militares físicas en compañía d [REDACTED]

[REDACTED] que es hasta finales de mil novecientos setenta y dos que se entera que JOSE MARIA IGNACIO ORTIZ VIDES (a) "El Chema Vides", cae en manos de la autoridad y [REDACTED]

[REDACTED] dice que pertenece a la misma organización del grupo subversivo "Unión del Pueblo" y es cuando ya plenamente se da cuenta de su militancia dentro del grupo, para estas fechas el de la voz estaba trabajando en el cine "Reforma" como cartelista y realizando estudios más profundos sobre sus actividades de tipo subversivo y concurriendo al taller de Artes Plásticas de la Universidad de Oaxaca y siguiendo en la elaboración de bombas para planear sus siguientes acciones, mismas que ponen y realizan GA-- [REDACTED]

[REDACTED] una mujer de corta es-